



INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI BATUSANGKAR
FAKULTAS SYARIAH
HUKUM EKONOMI SYARI'AH

Kode Dokumen

RENCANA PEMBELAJARAN SEMESTER

MATA KULIAH	KODE	Rumpun Keilmuan	Bobot (SKS)	Semester	Tgl Penyusunan
Fikih Muamalah III	HES113	Fikih	2	V	Juli 2022
OTORISASI	Dosen Pengampu	Koordinator Konsorsium Keimuan		Ketua Jurusan	
	Dr. Elsy Renie, M. Ag	Dr. Hj. Dr. Elimartati, M.Ag		Hidayati Fitri.,SAg.,M.Hum	
Capaian Pembelajaran Lulusan (CPL)	<p>Sikap 1. Bersikap inklusif, bertindak obyektif serta deskriminatif karena pertimbangan jenis kelamin, ras, kondisi fisik, latar belakang keluarga dan status sosial ekonomi sebagai manejer Islam</p> <p>Pengetahuan 2. Memiliki pengetahuan yang luas di bidang ilmu manajemen syariah dan mampu melakukan riset yang jujur dan bertanggung jawab</p> <p>Keterampilan Umum 3. Mampu memiliki sikap bertanggung jawab dan profesional, berakhlak mulia dalam profesi sebagai konsultan manajemen</p> <p>Keterampilan Khusus 4. Memiliki kepribadian yang mantap, berjiwa kewirausahaan, amanah, stabil serta berani mengambil resiko</p>				
Capaian Pembelajaran Mata Kuliah (CPMK)	Mahasiswa dapat menjelaskan tentang Fikih Muamalah dan mengaplikasikan berbagai macam bentuk akad dalam fikih muamalah.				
Deskripsi singkat MK	Mata kuliah ini merupakan mata kuliah Fikih Muamalah. Bahasan dan kajiannya amat penting untuk mengetahui tentang kedudukan harta dan macam-macam akad dalam fikih muamalah. Secara umum, mata kuliah ini memperkenalkan hukum ekonomi syari'ah dalam hak dan kebendaan, serta memahami setiap bentuk transaksi yang dilakukan.				
Materi Pembelajaran/					

Mingguan	Sub CPMK (Kemampuan Akhir yang Diharapkan)	Bahan Kajian (Materi Pembelajaran)	Metode Pembelajaran	Waktu	Pengalaman Belajar	Penilaian			Referensi
Pokok Pembahasan	Referensi					Kriteria	Indikator	Bobot	
1	Mahasiswa mampu memahami kontrak belajar selama perkuliahan dan mengenal dosen pengampu	<p>Abdul Majid, <i>Pokok-Pokok Fiqh Muamalah dan Hukum Kebendaan dalam Islam</i>, Bandung: IAIN Sunan Gunung Djati, 1986</p> <p>Kontrak Belajar dan Ceramah dan 100 menit</p> <p>Ad-Duraini, Fathi, <i>Al-Fiqh al-Islâmi al-muqâran ma'a al-Mazâhib</i>, Damaskus : Maktabah al-Tharriyyin, 1980</p> <p>-----, <i>Al-Haq wa madâ Sulthan ad-Daulah fi Taqyidih</i>, Beirut : Muassasan al-Risalah, 1977</p> <p>Al-Fikri, <i>Al-Mu'âmalah al-Mâdiyyah wal-Adabiyyah</i>, Beirut: Dar al-Fikr, 1946</p> <p>Al-Jaziri, Abdurrahman, <i>Al-Fiqh 'ala al-Mazâhib al-Arba'ah</i>, Beirut: Dâr al-Qalam, t.th.</p> <p>Az-Zarqa', Mustafa Ahmad, <i>Al-Madkhal il-Fiqh al-Ams</i>, Damaskus; Mathabi' Fata al-Arab, 1965</p> <p>-----, <i>Al-Uqûd al-Musammah</i>, Damaskus: Mat-habi' Fa</p> <p>-----, <i>Nazhariyatul-Iltizam</i>, Beirut: Darul Fikri, 1946</p> <p>Az-Zuhaili, Wahbah, <i>Al-Fiqh al-Islâmiy wa Adillatuh</i>, Damaskus: Dâr al-Fikr, 1997</p> <p>El-Diwani, Tarek, <i>The Problem with Interest (Sistem Bunga dan Permasalahannya)</i>, Judul Asli: The Problem with Interest, Penerjemah: Amdiar Amir dan Ugi Suharto, Jakarta: Penerbit Akbar, 2005</p> <p>Hasbi Ash-Shiddieqy, <i>Pengantar Fiqh Muamalah</i>, Jakarta: PT. Bulan Bintang, 1984</p> <p>Hendi Suhendi, <i>Fiqh Muamalah</i>, Jakarta: PT. RajaGrafindo Persada, 2002</p> <p>Ibnu Qudamah, <i>Al-Mughnî</i>, Riyadh: Maktabah al-Riyadh al-Haditsah, t.th.</p> <p>Ibnu Rusyd, <i>Bidâyah al-Mujtahid wa Nihâyah al-Muqtashid</i>, Beirut: Dâr al-Fikr, 1978</p> <p>Khatib, Asy-Syarbaini, <i>Mughnî al-Muhtâj</i>, Beirut: Dâr al-Fikr, 1978</p> <p>M. Anwar Ibrahim, <i>Norma-Norma Kontrak</i>, Handout sebagai senior consultant Muamalat Institute</p> <p>Muhammad Yusuf Musa, <i>Al-Amwâl wa Nadhariyyah al-'Aqd</i>, Mesir: Darul-Fikri, 1976</p> <p>Nana Masduki, <i>Fiqh al-Mu'âmalah al-Mâdiyyah</i>, Bandung: IAIN Sunan Gunung Djati, 1987</p> <p>Nasrun Haroen, <i>Fiqh Muamalah</i>, Jakarta: Gaya Media Pratama, 2000</p> <p>Said, Abdullah as-Sattar, <i>Al-Mu'âmalat fi al-Islâm</i>, Rabithah Alam Islami: Idârah al-Kitâb al-Islâmiy, 1402</p> <p>Syaikh Ali al-Khalif, <i>Al-Haqq wa az-Zimmah</i>, Mesir: Darul-Fikri al-Arabi, 1976</p> <p>Zahrah, Muhammad Abû, <i>Al-Milkiyyah wa Nadhariyah al-'Aqd fi asy-Syariah al-Islâmiyyah</i>, Mesir: Dâr al-Fikr, 1962</p> <p>Himpunan Fatwa Keuangan Syari'ah <i>Dewan Syari'ah DSN- MUI</i></p> <p>Erwandi Tarmizi, <i>Harta Haram muamalat Kontemporer Bogor: Berkat Mulia insani</i>, 2013</p> <p>Akhmad Mujahidin <i>Hukum Perbankan Syariah</i>, Jakarta: PT Raja Grafindo persada, 2016</p>		100	Diskusi melalui WA Grup, dan Mengerti dan 1. Mengenal dosen pengampu kontrak perkuliahan	Mengerjakan dan menyepakati kontrak perkuliahan	1. Mengenal dosen pengampu MK	5%	Terlampir

							perkuliahan dan pembagian kelompok presentasi		
2	Memahami dan mendalami tentang E commerce dalam Bisnis Online	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian E commerce dan Hukum Transaksi Online 2. Rukun dalam Transaksi Online 3. Ruang Lingkup E commerce. 4. Problematika dalam Transaksi Online; Khyiar dalam Transaksi Online, Pre- ORDER, Ba'I al-Ghaib ala- Ash Shifat, Pemilik Situs merupakan Wakil dari Pemilik Barang (Tokopedia, Lazada, Shoopee), Shooping dan Go- food Pada Go-JEK. 5. Fatwa- Fatwa Ulama yang berkenaan dengan E-commerce 	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	Diskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suara	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang terjadi dalam kehidupan sehari-hari	<ol style="list-style-type: none"> 1. Penguasaan terhadap materi 2. Ketajaman analisis 3. Kemampuan komunikasi Kerjasama 		
3	Memahami dan Menjelaskan tentang <i>Akad Murakkab</i> (Multi Akad)	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian Multi Akad 2. Macam- Macam Multi Akad 3. Pro- kontra Multi Akad Dalam Sistem Fikih muamalah Kontemporer 4. Penerapan Multi Akad di Perbankan dan Lembaga Keuangan Syari'ah 	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	Diskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suara	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang terjadi dalam kehidupan sehari-hari	<ol style="list-style-type: none"> 1. Penguasaan terhadap materi 2. Ketajaman analisis 3. Kemampuan komunikasi 4. Kerjasama 	5%	Terlampir
4	Memahami dan menjelaskan tentang Syari'ah Charge Card dan Syari'ah Card	<ol style="list-style-type: none"> 1. Defenisi tentang Kartu Kredit, Kartu Debit serta Dasar Hukum Keberlakuannya 2. Macam- macam Banking Card 	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	Diskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suara	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang	<ol style="list-style-type: none"> 1. Penguasaan terhadap materi 2. Ketajaman 	5%	Terlampir

		<ol style="list-style-type: none"> 1. Analisis Akad- Akad dalam Kartu Kredit Syari'ah: <ol style="list-style-type: none"> 1. Akad <i>qardh</i> 2. Akad Kafalah 3. Akad Ijarah 2. Analisis tentang Probematika dalam Kartu Kredit Syari'ah ; <ol style="list-style-type: none"> 1. Ta'widh (ganti rugi) 2. denda keterlambatan (<i>penalty</i>), 3. Denda Overlimit Change 4. fee (upah) pada akad Kafalah . 3. Fatwa DSN- MUI Serta Fatwa yang Koheren Tentang Syari'ah Card 				kehidupan sehari-hari	h. Kerjasama		
5	Memahami dan menjelaskan tentang Asuransi dan Reasuransi Syari'ah	<ol style="list-style-type: none"> 1. Defenisi Asuransi dan Reasuransi Syari'ah Dan dasar Hukum keberlakuannya 2. Premi, Resiko, Klaim 3. Analisis Akad dalam Asuransi Syari'ah <ol style="list-style-type: none"> 1. Akad Mudharabah 2. Akad Wakalah 3. Ijarah 4. Akad Hibah 5. Al- Qardh 4. Analisis problematika dalam Asuransi Syari'ah <ol style="list-style-type: none"> 1. Posisi Pemegang polis Sebagai Shahibul Mal , dan <i>Syarik</i> bagi pemegang 	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	Diskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suara	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang terjadi dalam kehidupan sehari-hari	<ol style="list-style-type: none"> 1. Penguasaan terhadap materi 2. Ketajaman analisis 3. Kemampuan komunikasi 4. Kerjasama 	5%	Terlampir

		<p>Asuransi apabila Surplus Underwriting .</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Premi dari Akad Tabaru' Dapat diinvestasikan. (Akad Yang digunakan). 2. Qardh Ketika Terjadinya Defisit Under writing atas Dana Tabaru' e. Fatwa DSN- MUI Serta Fatwa yang Koheren Tentang Asuransi Syari'ah 								
6	Memahami dan mendalami tentang Pengadaian Syari'ah	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian Pengadaian Syari'ah dan Dasar Hukumnya . 2. Mekanisme Dalam Transaksi di Pengadaian Syari'ah 3. Analisis Akad Dalam Pengadaian Syari'ah <ol style="list-style-type: none"> 1. Rahn 2. Qardh Hasan 3. Mudharabah 4. Ba'i (Jual Beli Emas Antam) 5. Ijarah 6. Lelang 4. Analisis Problematika dalam Pengadaian Syari'ah <ol style="list-style-type: none"> 1. Tarif biaya Administrasi dalam produk gadai emas 2. Tarif biaya pemeliharaan dalam produk Gadai emas 3. Denda Keterlambatan 4. Rahn Tajlisi 5. Pemanfaatan Barang Gadai. 	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	Diskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suara	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang terjadi dalam kehidupan sehari-hari	<ol style="list-style-type: none"> 1. Penguasaan terhadap materi 2. Ketajaman analisis 3. Kemampuan komunikasi 4. Kerjasama 	5%	Terlampir	

		e. Fatwa DSN-MUI serta Fatwa yang Koheren dengan Pengadaian Syari'ah							
7.	Review Before UTS	Review Materi 1-7	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	Diskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suara	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang terjadi dalam kehidupan sehari-hari	1. Penguasaan terhadap materi 2. Ketajaman analisis 3. Kemampuan komunikasi e. Kerjasama	5%	Terlampir
8	UTS								
9	Memahami dan menjelaskan tentang <i>Hak Kekayaan Intelektual</i>	1. Hak Ibtikar Dalam Islam dan Dasar Hukumnya 2. Macam- Macam Hak Kekayaan Intelektual 3. Kepemilikan Dalam Hak Ibtikar 4. Pelanggaran Hak Cipta Dalam Hukum Islam 5. Fatwa DSN- Mui serta Fatwa Yang Koheren tentang Hak Cipta	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	Diskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suara	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang terjadi dalam kehidupan sehari-hari	1. Penguasaan terhadap materi 2. Ketajaman analisis 3. Kemampuan komunikasi Kerjasama	5%	Terlampir
10	Memahami dan menjelaskan tentang MLM / PLBS	1. Pengertian MLM dan Dasar Hukumnya 2. Sistem Kerja MLM Syari'ah 3. Analisis Akad Tentang MLM 1. Bay Murabahah 2. Bay Wakalah bil Ujrah 3. Ju'alah 4. Ijarah	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	Diskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suara	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang terjadi dalam kehidupan sehari-hari	1. Penguasaan terhadap materi 2. Ketajaman analisis 3. Kemampuan komunikasi 4. Kerjasama	5%	Terlampir

		<p>5) Ijarah Masfufah fi Zimmah</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Analisis Problematika pada MLM <ol style="list-style-type: none"> 1. Kajian Samsarah serta perbedaaan dengan MLM 2. Komisi pada MLM 3. Bonus Pada MLM 4. Posisi member sebagai pembeli sekaligus distributor 5. Money game dalam MLM 6. Target Penjualan. 2. Fatwa DSN-MUI serta fatwa yang koheren dengan MLM 								
11	Memahami dan menjelaskan tentang Syari'ah L/C	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian L/C Syari'ah dan Dasar Hukumnya 2. Sistem Operasional L/C Ekspor dan Impor 3. Analisis Akad pada L/C <ol style="list-style-type: none"> 1. Wakalah bil ujah 2. Qardh 3. Murabahah 4. Salam dan Istisna' 5. Mudharabah 6. Musyarakah 7. Hawalah 	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	Diskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suara	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang terjadi dalam kehidupan sehari-hari	<ol style="list-style-type: none"> 1. Penguasaan terhadap materi 2. Ketajaman analisis 3. Kemampuan komunikasi 4. Kerjasama 	5%	Terlampir	

		<ol style="list-style-type: none"> 1. Analisis Problematika Pada L/C <ol style="list-style-type: none"> 1. Fee pada akad wakalah 2. Dana talangan dari bank konvensional 2. Analisis Fatwa DSN-MUI serta Fatwa Yang Koheren dengan L/C 							
12	Memahami dan menjelaskan tentang Reksadana Syariah	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian Reksadana Syari'ah dan dasar hukumnya 2. Mekanisme reksadana Syari'ah 3. Akad dalam Reksadana Syariah <ol style="list-style-type: none"> 1. Wakalah 2. Mudharabah 4. Problematika dalam Reksadana <ol style="list-style-type: none"> 1. Penawaran Palsu 2. Short selling 3. Insider Trading 5. Fatwa DSN-MUI serta fatwa koheren tentang Reksadana 	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	Diskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suara	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang terjadi dalam kehidupan sehari-hari	<ol style="list-style-type: none"> 1. Penguasaan terhadap materi 2. Ketajaman analisis 3. Kemampuan komunikasi 4. Kerjasama 	5%	Terlampir
13	Menjelaskan tentang Pasarmodal Prinsip Syari'ah	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian Pasar Modal dan dasar hukumnya 2. Mekanisme Pasar Modal Syari'ah 3. Emiten, Efek Syari'ah dan Kriterianya. 4. Problematika dalam pasar Modal 	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	Diskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suara	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang terjadi dalam kehidupan sehari-hari	<ol style="list-style-type: none"> 1. Penguasaan terhadap materi 2. Ketajaman analisis 3. Kemampuan komunikasi 4. Kerjasama 	5%	Terlampir

		e. Fatwa DSN-MUI serta fatwa koheren tentang Pasar Modal Syari'ah							
14	Menjelaskan tentang Sukuk	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengertian Sukuk dan Obligasi Syari'ah dan dasar hukumnya 2. Mekanisme Sukuk 3. Akad Dalam Sukuk <ol style="list-style-type: none"> 1. Qiradh 2. Musyarakah 3. Murabahah 4. Salam 5. Istisna' 6. Ijarah 4. Probelmatika Dalam Sukuk <ol style="list-style-type: none"> 1. Hakikat Bay Innah dalam Sukuk Ijarah 2. Bay Wafa dalam Sukuk Ijarah 3. Status Barang yang dijadikan sebagai Underlying dalam Sukuk Ijarah <p>Fatwa DSN-MUI serta fatwa koheren tentang Sukuk</p>	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	KDiskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suarai	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang terjadi dalam kehidupan sehari-hari	<ol style="list-style-type: none"> 1. Penguasaan terhadap materi Ketajaman analisis Kemampuan komunikasi Kerjasama 	5%	Terlampir

15	Review Before US	Review Semua Materi	Discovery Learning, Problem based learning, dan Active Debat	100 menit	Diskusi melalui WA Grup, dan Penugasan belajar sendiri. Dosen menjelaskan dalam bentuk video atau rekaman suara	Membuat makalah sesuai materi dan dikaitkan dengan kasus-kasus yang terjadi dalam kehidupan sehari-hari	<ul style="list-style-type: none"> • Penguasaan terhadap materi 2. Ketajaman analisis 3. Kemampuan komunikasi a. Kerjasama 	5%	Terlampir
16	UAS								